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Основной целью исследования является разработка соответствующих рекомендаций 

для развития виноградарства и виноделия марза Вайоц Дзор на основе анализа ситуации 

и выявления сушествующих проблем в Вайоц Дзорском марзе и Баден-Вюртембергской 

земле в Федеративной Республике Германии, который будет эффективно способствовать 
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развитию виноградарства в марзе за счет эффективного использования имеющихся 

ресурсов. Современное состояние развития виноградарства характеризуется низким 

уровнем интенсификации производственных процессов, финансовой нестабильностью 

производителей, высоким уровнем промышленных и экономических рисков, которые 

обуславливают негативные тенденции в показателях производства вина в стране. 

Решение этой проблемы требует внедрения эффективных процессов улучшения 

инфраструктуры и разработки фундаментальных механизмов их номинации. 

В настоящее время, когда виноградарство и виноделие вступили в новую фазу 

развития после затяжного кризиса в Армении, в том числе в Вайоц Дзорском марзе, 

приоритетной задачей является выявление факторов, препятствующих развитию сектора, 

и разработка механизмов для его преодоления. 

В целях развития виноградарства и повышения конкурентоспособности 

виноградарской-виноделской продукции на внутреннем и внешнем рынках, и важно 

повысить эффективность отраслей виноградарства и виноделия, чем обусловлено 

неотложность и актуальность диссертации. 

Исследования и анализ, проведенные в диссертации, привели к ряду научных 

результатов, из которых следующие могут рассматриваться как научная новизна: 

- На основе анализа динамики выявлены тенденции развития основных показателей и 

моделирования трендов их временных рядов в Федеративной Республике Германии 

и земли Баден-Вюртемберг, Республики Армения и марза Вайоц Дзор. 

- Выявлены степень влияния площади садов и урожайности на урожай винограда 

Федеративной Республики Германии и Баден-Вюртемберга, а также урожай 

винограда в Республике Армения и марзе Вайоц Дзор и дана их эконометрическая 

оценка.  

- Исследования в области виноградарства и SWOT-анализ Вайоц Дзорского марза 

выявили современные проблемы и обусловливающие факторы. 

- На основе комплексной оценки и анализа существующих проблем в области 

виноградарства и комплексного экономического и ресурсного потенциала развития 

виноградарства в Вайоц Дзорском марзе разработаны основные направления 

перспективного развития отрасли. 

В первой главе диссертации «Состояние виноградарского комплекса и проблемы 

развития в Республике Армения» представлены состояние виноградарства и тенденции 

развития Республики Армения, а также социально-экономическое значение производства 

виноградарства-виноделия. 

Во второй главе «Предпосылки развития виноградарства в Вайоцдзорском марзе 

Республики Армения» представлена исследования комплекса виноградарства-виноделия 

Вайоцдзорского марза, а также дана оценка ресурсного потенциала сельского хозяйства и 

его использования, в благоприятных условиях марза для развития виноградарства. 

В третьей главе диссертации «Перспективы развития виноградарства в 

Вайоцдзорском марзе Республики Армения» на основании SWOT-анализа представлены 

основные вопросы развития виноградарства в Вайоц Дзорском марзе Армении, кроме 

того, был проведен эконометрический анализ основных показателей марза Вайоц Дзор и 

ФРГ Баден-Вюртемберг. В результате чего намечены основные направления развития 

виноградарства в Вайоц Дзорском марзе. 

Практическое применение результатов полученных в диссертации и предлагаемых 

механизмов будет способствовать развитию и повышению эффективности виноградников 

в Вайоц Дзорском марзе РА. 
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Практическая значимость диссертации заключается в том, что основные положения 

могут быть использованы в дальнейших экономических исследованиях в области 

виноградарства-виноделия, а также в качестве научно-методической базы для разработки 

нормативно-правовых документов, регулирующих производственно-экономические 

отношения виноградарского-виноделского комплекса. 

 

TAMOYAN HARUTYUN SAMVEL 

 

WAYS OF PROBLEM SOLVING FOR VITICULTURE DEVELOPMENT 
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SUMMARY 
 

The main objective of the research is to develop appropriate recommendations for the 

development of the Vayots Dzor region based on the analysis of the situation of the Vayots Dzor 

Marz and the Federal Land of Baden-Württemberg in the Federal Republic of Germany and to 

identify potential that will contribute to the development in the province. 

The current state of viticulture development is described by a low level of intensification 

of production processes, financial instability of producers, high level of economic and economic 

risks, which affect the negative tendencies of the country's viticultural production indices. 

Solving this problem requires the implementation of effective infrastructure improvement 

processes and the development of basic mechanisms for their establishment. 

Currently, as viticulture and winemaking have entered a new phase of development after 

the prolonged crisis in Armenia, including in Vayots Dzor region, identifying the factors 

hindering the development of the sector and developing mechanisms for overcoming it is a 

priority. In order to enhance the competitiveness of viticulture in the domestic and foreign 

markets, it is crucial to increase the efficiency of the viticulture and winemaking sectors, which 

is the reason for the urgency and actuality of the thesis. 

The research and analysis carried out in the dissertation has led to a number of scientific 

results, from which the following can be considered as a scientific innovations: 

- Trends of development have been identified based on the analysis of the dynamics of the 

key indicators of the Federal Republic of Germany and the Baden-Württemberg land, as 

well as of the Republic of Armenia and Vayots Dzor region. 

- The extent of impact on the area and productivity of orchards and the level of productivity 

of the orchards on the land of the Federal Republic of Germany and Baden-Württemberg, 
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as well as the grape harvest of the Republic of Armenia and Vayots Dzor region were 

given and their econometric evaluation was given. 

- As a result of studies in the field of viticulture and SWOT analysis of the Vayots Dzor 

Marz of the Republic of Armenia, the current problems and the factors that have caused 

them have been revealed. 

- Based on a comprehensive assessment and analysis of the issues of viticulture in the 

Vayots Dzor region and a comprehensive assessment of the economic and resource 

potential of viticulture development in the region, the main directions of prospective 

development of the sector have been developed. 

- The first section of the thesis, "The State of the Grape and Wine Complex and 

Development Issues in the Republic of Armenia", presents the state and trends of 

viticulture in the Republic of Armenia, as well as the socio-economic significance of grape 

production. 

- The second section of the thesis, "Prerequisites for Viticulture Development in Vayots 

Dzor Marz of the Republic of Armenia" presented the agricultural resource potential of 

Vayots Dzor marz and its use, the study of the region's vine-growing complex, as well as 

the favorable conditions of the region for the development of viticulture. 

The third section of the thesis, "Prospects for Viticulture in Vayots Dzor Marz of the 

Republic of Armenia" is based on the SWOT analysis and are represented the problems of 

viticulture development of Vayots Dzor region 

Practical application of the results obtained from the dissertation and the proposed 

mechanisms will contribute to the development of Vineyards of the Republic of Armenia and to 

the increase of efficiency. 

The practical significance of the dissertation is that the main points can be used in further 

economic research in the field of viticulture, as well as a scientific and methodological basis for 

the development of normative legal documents that regulate the industrial-economic relations of 

the viticultural complex. 


